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основании вышеуказанных данных, их выручка со-
ставляет 12 – 15 млрд руб. в год или 0,01%-0,02% 
от ВВП РФ, что крайне немного, учитывая масштаб 
проблемы утилизации.

«Отрасли необходимы инвестиции, однако, не-
смотря на публикуемые в СМИ оценки крайне вы-
сокой рентабельности данной отрасли, ее реальное 
развитие стало возможно только в высокомонети-
зированных экономиках с низким уровнем налогов, 
а также в отдельных развивающихся экономиках, 
где мусорная логистика — исторический бизнес 
определенных социальных групп. Речь идет, на-
пример, об египетских коптах, несущих на себе ее 
бремя. Судя по тому, что доходы этих групп срав-
нительно ниже или мало отличаются от среднеры-
ночного уровня, рентабельность данного бизнеса 
весьма невысокая. Иными словами, чистая рен-
табельность мусорной отрасли существенно ниже 
приемлемой для российских компаний малого и 
среднего бизнеса, судя по отраслевым данным и 
исходя из статистики банковских ставок для МСБ 
— годовых чистой рентабельности в 20%»,— гово-
рит аналитик «Фридом Финанс».

По мнению господина Осина, для повышения 
привлекательности «несырьевой» экономики, пе-
реработки — в том числе, отходов — необходима 
ремонетизация (в целях снижения справедливого, 
обусловленного скоростью обращения денежной 
массы уровня инфляции и ставок), необходимо 
смещение налоговой нагрузки с производства на 
потребление (пример — прогрессивная шкала 

налогообложения в указанных выше высокомо-
нетизированных экономиках) и отказ от сдержи-
вающих инвестиционный рост реформ, таких как 
пенсионная.

«На рынке формируется избыток рабочей силы. 
Это ведет к снижению стоимости труда и дестиму-
лирует российский бизнес вкладываться в инве-
стиции и инновации. На Западе труд дорог. Но без 
этих реформ, как представляется, все останется по-
прежнему в рамках экономики застоя»,— говорит 
Александр Осин.

РЕФОРМА ПОКА МОЛОДА По мнению 
вице-президента «Опора России» Павла Сигала, 
для нормальной работы мусорной реформы про-
шло еще мало времени. До такого уровня перера-
ботки, который есть в ряде стран, где перерабаты-
вается 60 – 80% мусора, они, по словам эксперта, 
шли 20 – 30 лет. Кроме того, господин Сигал счита-
ет, что мусорная реформа будет работать, если на 
каждом этапе участник станет четко понимать свои 
обязанности и иметь заинтересованность.

«Раздельный сбор мусора как система должен 
работать от отдельного домохозяйства до перераба-
тывающего завода. Обычная семья должна хорошо 
понимать, как и зачем собирать мусор раздельно, и 
быть в этом заинтересованной. У нас нет этого по-
нимания, и нет интереса у людей собирать отдельно 
ТБО. В настоящее время существуют предложения 
снижать мусорный тариф, но каким образом это бу-
дет считаться?»,— рассуждает Павел Сигал.

По его мнению, мусорные баки должны быть 
предназначены для раздельного сбора мусора, но в 
России это не так. Региональный оператор, по сло-
вам эксперта, должен не просто забирать мусор из 
контейнеров, но и вывозить его на предприятия, где 
ТБО будут еще раз перебираться и отправляться на 
переработку. Однако в результате разделения Крас-
нодарского края на зоны, по мнению господина Си-
гала, транспортное плечо для регоператоров значи-
тельно выросло, и это стало очень затратно. Кроме 
того, объемы ТБО для вывоза на местах посчитали 
исходя из коэффициентов, а в действительности 
объемы мусора значительно выше, что также не 
устраивает регоператоров. Также не хватает пред-
приятий по переработке ТБО, а, по большому счету, 
их нет и еще предстоит строить.

«Получается, что проблема мусорной реформы 
заключается в том, что нет заинтересованности на 
местах ни у граждан, ни у региональных властей, 
ни у регоператоров. При этом вывоз мусора и со-
ртировка считаются высокомаржинальным бизне-
сом, поскольку вывоз мусора дает маржу 10 – 15%, 
сортировка — минимум 15%. Россия могла бы 
зарабатывать миллиарды долларов на переработ-
ке только своего мусора. Это более 30 млрд тонн 
ежегодно. Но пока даже пластиковые отходы мы 
импортируем. Мусор может стать дешевым ис-
точником производства электроэнергии, сократить 
издержки многих видов производств и так далее. 
Нужно время и желание на решение этой проблемы 
на всех уровнях власти, тогда и инвесторы появят-
ся»,— говорит вице-президент «Опоры России».

КУБАНЬ В ТРЕНДЕ Андрей Кочетков, ве-
дущий аналитик «Открытие Брокер», считает, что 
российская мусорная реформа явно буксует и не 
приносит желаемого результата из-за отсутствия 
изначальных установок, которые должны были 
запустить экономические механизмы эффективно-
сти. У населения, по его словам, нет стимулов для 
раздельного сбора отходов, а у бизнеса четкого на-
логового и технологического плана.

«Прежде всего, утилизационные компании не-
сут повышенные расходы, так как в большинстве 
случаев самостоятельно проводят сортировку для 
последующей переработки или сжигания отходов. 
Сортировка становится дорогим мероприятием из-
за огромного разнообразия материалов, которые 
используются в упаковочной промышленности. 
Естественно, что без стандартизации и универса-
лизации упаковки на государственном уровне си-
туация никоим образом не поменяется,— говорит 
господин Кочетков.

Экономические стимулы по отдельному сбору 
мусора и утилизации, по мнению эксперта, почти 
отсутствуют. Между тем, он считает, что если на-
селение заинтересовать «рублем», то уже на этапе 
домашней сортировки решатся многие проблемы. 
Затем уже отсортированный мусор (пластиковую и 
стеклянную тару) можно принимать за плату на сбо-

рочных пунктах. Это, по словам аналитика, немед-
ленно отсечет от индустрии навалочного захоро-
нения отходов огромные объемы, а также облегчит 
переработчикам работу с первичным материалом.

«Собственно говоря, это также позволяет ре-
шить проблему с удержанием тарифов на вывоз 
мусора. В развитых странах используются комбина-
ции экономических стимулов, так и воспитания на-
селения, но никогда только воспитание поведенче-
ской модели. Благодаря этому отрасль управления 
отходами становится бизнесом с высокой маржой 
прибыльности. По сути, вторичная переработка это 
получение сырья без затрат на добычу ископаемых. 
Кстати, антагонистами этого являются те самые 
производители ископаемого сырья и упаковки. В 
данной отрасли также могут быть применены нало-
говые меры, которые должны способствовать инве-
стициям первичных производителей в переработку 
вторсырья»,— говорит Андрей Кочетков.

По его словам, буксующая мусорная реформа 
в России строится без комплексного подхода, кото-
рый обеспечивал бы экономическую устойчивость 
отрасли. Если раздельный сбор мусора станет вы-
годен как физическим лицам, так и бизнесу, то, по 
словам эксперта, объем отходов, поступающих на 
полигоны, резко сократится, как и сократится по-
требность в мусоросжигающих заводах.

АКЦЕНТ НА ПЕРЕРАБОТКУ Одной из 
задач мусорной реформы является изменение 
системы обращения с твердыми коммунальными 
отходами, их сортировка и переработка с целью 
вторичного оборота. Учитывая, что она начата не-
давно, пока рано ожидать значимых результатов от 
нее, считает ведущий эксперт УК «Финам Менед-
жмент» Дмитрий Баранов.

«Можно не сомневаться, что регуляторы будут 
стремиться к тому, чтобы поставленные задачи му-
сорной реформы были выполнены. Необходимо, 
чтобы изменилось отношение к ТКО, чтобы макси-
мально возможный объем их возвращался в обо-
рот, а на полигонах утилизировалось минимальное 
количество. Улучшить ситуацию с утилизацией ТКО 
в стране возможно. Нужно лишь понимать, что на 
это нужны время и средства»,— говорит аналитик.

Согласно данным Росстата РФ, уровень рен-
табельности проданных товаров, работ, услуг 
по виду деятельности «Обработка и утилизация 
отходов» в 2019 году составил в январе-сентя-
бре 5,88%. Расходы компаний увеличиваются по 
сравнению с положением дел до начала реформы, 
но вряд ли это стало неожиданностью для бизне-
са, ведь требования к компаниям, которые будут 
осуществлять ее, были известны заранее. Они 
обсуждались довольно долго, и потенциальные 
участники знали о них.

«Тем не менее, интерес к участию в реформе 
был проявлен и весьма высокий. Да, возможно, что 
от компаний требуются значительные расходы, но 
это лишь в начале реформы, затем объем инвести-
ций будет снижаться, кроме того, компании смогут 
зарабатывать на продаже собранных ресурсов, 
что улучшит их операционные результаты, сделает 
выгодной их деятельность»,— рассказывает Дми-
трий Баранов.

В 2019 году глава Министерства природных ре-
сурсов и экологии РФ Дмитрий Кобылкин говорил, 
что «должно пройти порядка десяти лет до того 
момента, когда мы создадим все условия для со-
ртировки и дальнейшей переработки мусора повсе-
местно». «Как известно, у нас много десятилетий, 
мусор, в лучшем случае, просто закапывали в зем-
лю на специализированных полигонах, если не вы-
брасывали где попало, поэтому чтобы ситуация из-
менилась в лучшую сторону необходимо время. И в 
России, по мере вовлечения различных ресурсов во 
вторичный оборот, роста экологических настроений 
в обществе, ужесточения соответствующего законо-
дательства можно ожидать изменения ситуации с 
ТКО. Будет расти и интерес инвесторов к ним, что 
изменит эту сферу, позволит улучшить ситуацию с 
охраной окружающей среды, сохранит здоровье и 
жизни людей»,— резюмирует аналитик. n

В ДАННЫЙ МОМЕНТ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПО ВЫВОЗУ 
И УТИЛИЗАЦИИ ТКО НЕ ОЧЕНЬ ИНТЕРЕСНА 
ИНВЕСТОРАМ
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ПРОБЛЕМА МУСОРНОЙ 
РЕФОРМЫ В РОССИИ 
ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В ТОМ, 
ЧТО В ЕЕ РЕАЛИЗАЦИИ НЕТ 
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТИ НА 
МЕСТАХ НИ У ГРАЖДАН, НИ 
У РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЛАСТЕЙ, 
НИ У РЕГОПЕРАТОРОВ. ПРИ 
ЭТОМ ВЫВОЗ МУСОРА ДАЕТ 
МАРЖУ 10-15%, СОРТИРОВКА – 
МИНИМУМ 15%, СЧИТАЮТ 
АНАЛИТИКИ




